

## PARA "EL PUEBLO"

### Rizal y el castellano

Valencia ha dado el nombre del doctor Rizal, mártir como el maestro Ripoll, a una de sus calles.

Es un acto hermoso, nobilísimo y acaso trascendental.

Ha sido Valencia la capital del reino valenciano, la que ha denominado con Rizal una de sus calles.

La iniciativa partió de un concejal republicano. El Ayuntamiento, creo que unánime, la aprobó.

¿Quién ha hablado en el acto de reparación yndicativa de España? Un concejal republicano.

A Rizal le mataron sus libros contra los frailes «Noli me tangere» y «El Filibusterismo» y no era Rizal separatista; fue un crimen legal, y fue, además, una estupidez política.

Los libros que mataron a Rizal están escritos en castellano, como la poesía que ha publicado EL PUEBLO y esos libros y esa poesía y el recuerdo del hombre a quien fusiló la España negra, son lo único que puede conservar vivo el idioma castellano en Filipinas.

Siento no poderlo citar todo por ignorancia, se ha escrito algo, no mucho, no todo lo debido, sobre la desaparición del idioma castellano en el cual escribió Rizal en la patria de aquel grande hombre.

En «El Sol» escribió el doctor Masip, recordando lo que Canedo, Grandmontagne, Gómez de la Serna, Baquero y yo habíamos escrito. Después, en «España», el señor Garrote, en el «Heraldo de Madrid» el señor don Eduardo Marín de la Cámara, y en «La Esfera» nuestro buen compañero (fue redactor de EL PUEBLO y corresponsario) doctor Alberto Aguilera y Arjona, han escrito sendos notables artículos. Además, el señor Romero Salas dió una conferencia en el Liceo de América.

Coinciden todos estos señores en afirmar que por culpa de los frailes (exceptuamos a los jesuitas, maestros y confortadores de Rizal), el idioma castellano fue poco divulgado en las Islas Filipinas, lo contrario de lo que han hecho con el inglés los Estados Unidos.

Disienten al apreciar la suerte del idioma de Cervantes. Mientras los señores Romero Salas, Garrote y Marín de la Cámara consideran segura su aparición en Filipinas por haber sido la lengua en que escribieron los hombres representativos, Rizal el primero de la raza indígena, Aguilera y Arjona, en un notable artículo de «La Esfera», se muestra menos seguro de la vitalidad del castellano. ¡Si apenas conocían el castellano! Y añade:

«Y no se atribuya la ignorancia del castellano a hostilidad de raza, que jamás la hubo más dócil y amorosa con sus dominadores, ni a repulsión al idioma político, que estimaban nuestra distinción usar, hasta en la intimidad de sus hogares, los pocos filipinos que le conocían. Menos aún puede atribuirse, en general, a nativa incapacidad el bochornoso estado en que mantuvimos los españoles a un país donde, a la fecha de nuestra expulsión insospechada—obra, más que del imperialismo norteamericano, de la deslealtad de nuestros pactos—, Bismarck como el Zanjón—y de ciertas supervivencias de Torquemada—se destacaban con propio y sobresaliente valor tacaños de tan extraordinaria mentalidad como don Cayetano Arellano, profesor de Derecho civil en la Universidad de Manila; el pintor Luna Novicio, autor del «Expatriatum»; el financiero don Pedro Rojas; Rizal—fusilado el 30 de

Diciembre de 1896—, médico, novelista y poeta; Isabelo de los Reyes, escritor, político, requerido en diversas ocasiones por Moret—que no podía emparejar sino con gigantes é innumerables mestizos de tanta valía como el médico Naldy y Aguilar, el caballeroso jefe de Estado Mayor de nuestro Ejército».

La opinión del esclarecido escritor tiene gran fuerza, por ser un hombre que fué un honrado, probó é inteligente funcionario de España—de los pocos que enaltecen el nombre español—y vivió muchos años en Filipinas. Así y todo vemos en el párrafo que hemos copiado un rayo de esperanza, porque a los filipinos que cita y encomia escribieron en lengua castellana. ¿No desearán sus descendientes conservar esa tradición? Indudablemente, si el castellano, con saberlo muy pocos, se ha conservado hasta ahora, lo achacamos a la influencia moral de los que fusilamos y perseguimos y menospreciamos.

La misma España, santurróna, violenta, inmoral que fusiló a Rizal y gritó «Viva España», cuando caía el cuerpo muerto del doctor poeta en la Luneta, abandonó la memoria del mártir y la conservación del castellano a los republicanos, a los verdaderos liberales. Esa España negra, torquemadesca y abominable, es la que asesinó a Canedo, Grandmontagne, Gómez de la Serna, Baquero y Ferrer, da en Marruecos las pruebas de incapacidad y concupiscencia que dió en Filipinas y en Cuba, y nos amenaza con el derrumbamiento de España, que es algo más duro que el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla y de la pérdida del imperio colonial.

Tiene grande importancia el hecho de haber sido el de Valencia el único Ayuntamiento español que ha vindicado a España, honrando el nombre de Rizal y que se ha preocupado de la suerte del castellano en Filipinas.

En Valencia, sino en toda en la región, en su mayor parte, se habla valenciano, lengua ya oficial en la Diputación y el Ayuntamiento de la capital.

Se ama al idioma materno.

En Valencia fué donde se dió por un valenciano un «Viva Cervantes!» cuando unos catalanes pretendieron que la lengua castellana no fuera lo que es idioma de relación entre las diversas regiones españolas.

En Barcelona hay partidos, pandillas y grupos que al pretender para el idioma catalán lo que estimamos justo y legítimo, pretenden también el olvido del castellano y hasta la implantación por el francés de ese idioma federal, lo cual nos parece abominable.

Y esos catalanes mientan á sabiendas al asegurar que en Castilla, que en Madrid se persigue al idioma catalán ó se le desdena. Falso. Un castellano, don Marcelino Menéndez y Pelayo, proclamó que el catalán es idioma y no dialecto, como pretendía la ignorancia.

«Siglos antes, un castellano, Cervantes, alabó la lengua catalana y el habla valenciana. Y ahora el Ateneo de Madrid ha dedicado sesiones al poeta Maragall y al publicista Oliver, leyendo en ambos actos poesías y artículos en catalán escritos. No odiamos ni desdenamos al catalán: los federales, los autonomistas queremos para esa lengua lo que los catalanes pretenden; deseamos que no se olvide, que no se odie el castellano; que no haya un español que no sepa hablar y escribir en este idioma. Eso pretendemos».

ROBERTO CASTROVIDO.

### La nueva constitución de la Junta de Obras del Puerto

Por considerarla de gran oportunidad publicamos la real orden referente al Reglamento general de las Juntas de Obras del Puerto.

Dice la real orden:

«Aprobado por real orden de 1.º del actual el reglamento general para la organización y régimen de las Juntas de Obras de Puertos, redactado en cumplimiento de lo dispuesto por el real decreto de 18 de Septiembre último, las de Valencia, Palma de Mallorca y Gijón-Musei, las Cámaras de Comercio de Vigo, Palma de Mallorca, Gijón y San Sebastián, entre otras corporaciones, han solicitado el aplazamiento de su aplicación, en tanto no se oiga á aquellos organismos y á los análogos de las demás provincias.

No se oculta al ministerio de Fomento la gran importancia y legítima influencia que en cuanto se relaciona con la economía nacional tienen las Cámaras de Comercio ni ha podido desconocerse la necesidad de que tengan una preeminente representación en las Juntas de Obras de Puertos.

Buena prueba de ello es que en el reglamento referido se da la consideración de vocal nato á los presidentes de las Cámaras de Comercio, asignándoseles además la importante función de vocales electivos; y que con el carácter de vocales electivos se concede la representación en las Juntas á otros individuos de aquellas entidades, sin perjuicio de haberse ampliado el número de representantes de otros sectores que integran la riqueza nacional, como las asociaciones de agricultores, mineros ó industriales legalmente constituidas. De esta suerte podrán contribuir á una administración acertada de los intereses del puerto sus propios usuarios.

Se concede, por otra parte, á las Juntas de Obras una mayor autonomía, debidamente regulada, en virtud de la cual podrán disponer la construcción, sin intervención directa de la Administración central, de aquellas obras cuyos presupuestos no excedan de 25.000 pesetas, con el propósito de ampliar en lo futuro las facultades de aquéllas Juntas que vayan demostrando aptitud y eficacia suficientes en el desempeño de su cometido.

Pero no ha podido olvidarse que estos organismos tienen una dependencia directa del ministerio de Fomento, formando parte, como elementos importantes de la administración del Estado, constituyendo en el ejercicio de las funciones más que una modalidad de ella, encargada de administrar sus fondos, como lo vienen declarando el ministerio de Hacienda y el Consejo de Estado.

Después, sin embargo, este ministerio de oír todas aquellas indicaciones que puedan contribuir al mayor acierto y mejor desempeño de los servicios, y de recoger las aspiraciones de

De real orden lo digo á V. I. para su conocimiento y efectos. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid, 28 de Diciembre 1922.

GASSET.

El preámbulo de la real orden y las disposiciones merecen un comentario que haremos en el próximo número.

## ECOS

### Un remitido y una baja

En «El Mercantil» de ayer insiste un Luis Chiner Martínez en falsear los acuerdos adoptados en la Asamblea que celebró el Partido de Unión Republicana el día 3 de Diciembre último.

Era nuestro propósito oponer á ese «remitido» una respuesta merecida. Sin embargo, se anticipan nuestros correligionarios del Centro Instructivo de Unión Republicana del distrito de la Misericordia á realizar este acto de justicia.

Efectivamente, en junta general celebrada el día 7 del corriente, teniendo en cuenta las falsedades publicadas por el citado Chiner, se acordó darle de baja, como sanción á una actitud perturbadora y alteradora de la verdad.

Así nos lo comunica en un oficio el secretario de dicho centro republicano señor Aracil Marín.

Aplaudimos este acto de justicia realizado por nuestros queridos correligionarios del distrito de la Misericordia.

### Hablando con el Gobernador

El señor Cabello Lapidaria visitó el domingo la Casa de la Misericordia, siendo recibido por el director de la misma, don Faustino Pérez Manglano, y el alto personal del establecimiento. Coincidió con la visita del Gobernador la del senador señor García Berlanga y otros amigos políticos de este señor, quedando todos gratamente impresionados del orden y el acierto con que están dispuestos los servicios, especialmente el del Gobernador, que desconocía el estado de la Casa de Misericordia, como asimismo el de los demás establecimientos benéficos de la capital, para los que tiene alabanzas calurosísimas.

Habló ayer nuevamente el Gobernador de la cuestión del juego, insistiendo en sus honrados propósitos y rechazando el supuesto de que cuanto ha hecho y está haciendo, pueda prestarse á ser considerado como una habilidad para pasar el tiempo. En cuanto de su autoridad depende nada tiene que reprocharse, pues además de haber formulado una denuncia al fiscal, ha reiterado sus órdenes encérgicas á la policía para perseguir el juego y á los profesionales que del mismo viven, como contrabandistas ó dependientes.

Dijo el Gobernador que había reunido á la Junta de Obras del Puerto, no procediéndose á la constitución de la misma por faltar la designación del vocal obrero, que corresponde hacerla á la Junta de Reformas Sociales. Cree el señor Cabello que si la designación se hace hoy ó mañana, seguramente el viernes próximo podrá verificarse la constitución de la Junta de Obras del Puerto.

El Gobernador nos enseñó anoche telegramas del director general de Agricultura, en los que solicita una relación de precios, al detal y por mayor, de los que rigen en esta plaza para las cotizaciones de las reses vacunas, lanaras y de cerda, los arroces, patatas, alubias y lentejas.

Ya tiene tela el Gobernador si ha de averiguar á cómo compran la carne los carniceros valencianos...

### El alcalde de Requena

El telegrama nos anuncia que ha tomado posesión de la alcaldía de Requena don Pedro Fernández Cárcel, amigo político del señor García Berlanga, perteneciente al grupo anticuista que se formó en dicha ciudad contra la vergonzosa y humillante dominación marañista.

Afortunadamente para el distrito de Requena no queda nada en pie.

Marín Lázaro, que sacrificó los intereses vitícolas para escalar altos cargos, deja en el distrito un gran recuerdo: odios, pasiones exaltadas, atropellos, persecuciones y procesos.

En mitad del hemiciclo del Congreso, hablando de las responsabilidades, también dejó buen jalón: éstas no deben exigirse, y lo pasado, pasado.

Las madres españolas también guardarán «grato» recuerdo de su nombre.

### Torrente á obscuras!

Llamamos la atención del Gobernador acerca del hecho lamentable, vergonzoso de que anoche carecieron de alumbrado los vecinos de Torrente. Como la causa de quedarse anoche á obscuras esta importante villa no es imputable á deficiencias en el servicio de electricidad, sino á que aquella alcaldía no paga á la Compañía que suministra el fluido, es de esperar que sin demora intervendrá el señor Cabello para restablecer la normalidad.

—Por favor—decíamos anoche las personas que formulaban la queja y la protesta—, pague usted fuerte, á ver si el Gobernador me en cintura al Ayuntamiento tramposo y mal administrador que padecemos».

### Quejas á la Alcaldía

Recogemos varias quejas del vecindario, que transmitimos al señor Alorós, por si cree que merecen ser atendidas—Nosotros estimamos que sí—; una de ellas debe serlo en el acto, y se refiere á un pequeño hundimiento en el piso tercero de la casa núm. 4, en la calle del Tinte. Ha sido sencillamente que una de las personas que allí habitan coló una piedra por un agujero que se abrió en el pavimento, pudiendo salir del atranco merced al auxilio de la familia. Ello indica que todo el piso y acaso la totalidad de la finca, están hechos cisco, y convendrá que de realizar obras de consistencia se verifiquen con aquellas garantías que á la autoridad municipal pueden darle sus técnicos.

Sistemáticamente se viene dejando poco menos que á obscuras la calle del Poeta Querol, creyendo, sin duda, quien así lo dispone que tan transitada vía tiene bastante con un farol de gas. La Alcaldía convendrá que una luz es poca cosa para una distancia de 150 metros.

Otra. Creemos que ya es hora de que se arregle la boca de riego que existe junto al mazo paralelo del Palacio de Justicia y frente al núm. 86 de la calle de Colón. Allí hay permanentemente una balsa de agua, donde se depositan todas las suciedades.

No queremos hablar del pavimento en general de la ciudad, que es una desdicha y que ni siquiera se atienden sus deficiencias en la forma que hemos indicado repetidas veces: ya que sea de mucho coste la reposición del arreglo, al menos hágase un repaso á conciencia de las aceras para que se pueda traspasar por ellas con relativa comodidad. Pero ya que esto tampoco se haga, remediéase las chapucerías del asfaltado, como ocurre en una calle nueva cual la del Pintor Martínez Cubells: allí hay un hoyo profundo, á consecuencia de una cala que fué practicada hace siglos, y á pesar de que recientemente se recompuso el pavimento de la calle de Pascual y Genis, no hubo una mala carretilla de pasta caliente para cubrir el tremendo surco que denunciemos.

Vea la Alcaldía si cabe remediar todo esto en lo que resta de semana, pues los vecinos visitan á menudo las redacciones de los periódicos, en queja por las deficiencias en los servicios de Policía urbana.

¡Oh, si tuvieran acceso al despacho del Alcalde!

### La adulteración de los vinos

Tenemos entendido que la dirección general de Agricultura ha dirigido una circular á los gobernadores civiles referente á la falsificación y adulteración de los vinos, que tanto daño produce á la salud pública y á la viticultura.

Seguramente, el Gobernador de Valencia, señor Cabello, adoptará idénticas ó parecidas medidas que ha adoptado el de Barcelona, en cuya Prensa tenemos que ha dictado órdenes severísimas para que se persiga y entregue á tribunales y éstos castiguen á quienes realicen tales falsificaciones.

Dentro de casa, en el mercado nacional, es donde en primer término debe solucionarse el problema del vino, acabando con el vino artificial y abaratando los transportes para que el consumo aumente en el interior y quede menor cantidad para la exportación.

### Atropello en Requena que no corre el juez.

Aunque parezca raro, es lo cierto que el día 26 de Diciembre fué atropellado en Requena un muchacho de nueve años, por un auto del servicio público.

Según nos comunican, el muchacho atropellado se llama Laureano García Haba, es huérfano de padre y madre y está recogido en una casa particular, y el hecho ocurrió en la siguiente forma: el muchacho iba á devolver una ropa planchada, marchando por la acera situada frente á la cochera de los referidos autos, uno de los cuales, al efectuar la maniobra el chófer Elias, subió por encima de la acera y atropelló al niño, que se encuentra lesionado de algún cuidado.

Como el juzgado de Requena debió entender en este hecho, y no sabe una palabra, porque se nos afirma que no se han instruido diligencias sumariales, bueno es darle publicidad para que el juzgado lo conozca.

Se trata de una pobre criatura de nueve años, sin padres ni familia y que debe ser amparado en su orfandad, primero que por nadie, por las autoridades judiciales.

TODOS AL

## APOLO

— CINE —

**HOTEL MEUBLÉ** Desde cinco pesetas lujosas habitaciones para dormir. Baño Servicio permanente. Pi Margall, 5 y Mosén Femares, 2.

Dr. Juan Benavente

VIAS RESPIRATORIAS

### EN BUÑOL

## La industria valenciana

Para todo valenciano enamorado de su patria, la prosperidad de ésta, sea en la rama que sea de la actividad humana, ha de producir una gran satisfacción, un inmenso regocijo. Así nos acontece á nosotros, luego de haber realizado una excursión deportiva-científica, á la que concurrieron distinguidas personalidades y representación de la Prensa valenciana.

Trátese de la soberbia fábrica de cemento portland artificial, marca «Raff», que la Compañía Valenciana de Cementos tiene establecida en el pintoresco pueblo de Buñol.

A las nueve de la mañana, los invitados, que se habían congregado en las oficinas de la indicada sociedad, calle de Cirilo Amorós, núm. 58, fueron partiendo en automóviles preparados al efecto, en dirección á Buñol, formando una lucida caravana, pues el número de coches pasaba de doce.

A éstos se unieron también algunos automóviles particulares, realizándose todo el viaje sin accidente alguno, llegando á Buñol con toda felicidad.

Ya apenas se llega al pueblo, y aun mucho antes, se distingue el tendido de los cables aéreos que soportan las vagonetas transportadoras de material á la estación, lo que unido á la disposición de la fábrica, enclavada formando varios cuerpos de edificio en la loma denominada en el pueblo «Gurugú», y las grandes chimeneas que la coronan, hace que tenga el paisaje un carácter de modernidad en el sentido industrial, verdaderamente reconfortante y alentadora, si se tiene en cuenta que lo frecuente en España es ver el monte no sólo abandonado, sino en una completa desolación de árboles, con una aridez improductiva que arrastra á millares de brazos españoles á la emigración y á la miseria.

La obra hecha en Buñol por la Sociedad Valenciana de Cementos es grande y digna de elogio, aun cuando no más fuera por esta cuestión y el vecindario debe estar agradecido al Consejo de administración de esta sociedad, que al mejorar su industria atrae un vengero de riqueza al pueblo de Buñol.

Hagamos un poco de historia. Hace algún tiempo se reunieron varios capitalistas de nuestra ciudad y acordaron formar una sociedad para la explotación de unas canteras cercanas al pueblo de Buñol, de las que se podrían extraer abundantes materiales propios para la fabricación de cemento.

Constituida la Compañía, á la que se denominó Sociedad Valenciana de Cementos Portland S. A., se formó el Consejo de Administración en la forma siguiente:

Presidente, don Rafael Ridaura Soría. Gerente, don José Serratos Nadal. Secretario, don Vicente Vila Serrano. Tesorero, don José Serratos Mir. Vocal, don José Andreu Blasco.

El total de las acciones está en poder de los componentes de este Consejo, siendo el valor total de lo invertido en el negocio, hasta el 31 de Diciembre, 7.324.000 pesetas.

Las canteras á explotar contienen tres clases de materiales: una piedra dura, que contiene hasta un 96 por 100 de carbonatos de cal y muy poca magnesia, margas, calizas blandas, contenido de un 70 á un 90 por 100 de carbonatos, y por último, arcillas ó mejor dicho, margas arcillosas, con un 40 ó 50 por 100 de carbonatos y de un 50 ó 60 por 100 de materia arcillosa.

Veamos el procedimiento de fabricación de la Sociedad Valenciana de Cementos Portland S. A.

Desde las canteras, donde ya empieza la preparación de las materias, pues el químico de la fábrica indica al encargado de la cantera la proporción con que han de cargar las vagonetas, mediante un cable aéreo, llegan á la fábrica dos clases de material: arcilla ya mezclada y un conjunto de margas y caliza.

Las vagonetas dejan éste en la boca misma de unas grandes machacadoras, que por separado pulverizan los materiales, que pasan á continuación las arcillas, á un tubo secador, siendo luego trituradas á sémola, mediante unos grandes aparatos destinados á este efecto, y luego se depositan en un silo de cemento armado en el que caben 160 toneladas, y la mezcla de caliza y margas de la trituradora, como no necesita secarse, pasa directamente á un molino de bolas que la reduce también á sémola, á un residuo no mayor del 6 por 100 al tamiz de 4.900 mallas, depositándose igualmente en dos grandes silos de 180 toneladas de cabida.

Terminada esta primera fase de la fabricación, se sacan muestras, y el químico de la fábrica las analiza, indicando la relación de mezclas á que ha de ser sometido el material, lo que se realiza mediante una rosca de ocho metros, que hace una mezcla preparatoria y un elevador que hace afuir el material á tres tubos y refinadores que le dan una finura suficiente para asegurar una calcinación perfecta, dando estos tubos, como producto útil, 16 toneladas por hora.

Luego el polvo resultante es elevado á un gran sistema de silos, cada uno de 250 toneladas de cabida, donde se va juntando la pro-

ducción de varios días para asegurar la igualdad de la mezcla.

El polvo es analizado, antes de entrar en los grandes silos.

De estos silos, el polvo es arrastrado por un elevador al segundo piso de la fábrica, y pasa por dos aparatos mezcladores—que le añaden un 8 á un 10 por 100 de agua, formándose una masa de la consistencia de la tierra húmeda, cayendo esta masa en dos grandes prensas dobles de martillo, que le dan la forma de ladrillos.

Un sistema de tres cintas transportadoras conduce los ladrillos formados á la plataforma de los hornos.

Estos son en número de tres, verticales, de ocho metros de altura, y los diámetros 3,30, 3 y 2,50 metros, teniendo las parillas con movimiento automático, trabajando con alimentación de aire de alta presión.

La producción de los hornos llega á 70, 60 y 50 toneladas diarias, según diámetro.

El material que se obtiene de esta calcinación, que se denomina clinker, es nuevamente objeto de ensayos en el laboratorio y como la experiencia ha demostrado que el clinker recién sacado del horno se muele con menos facilidad que aquel que ha sido objeto de almacenaje, mediante un propulsor automático se conduce el clinker á otros grandes silos, donde queda varias semanas almacenado.

Al cabo de este tiempo, es conducido el clinker á dos aparatos diferentes: el uno es un molino combinado con un extractor, que saca el polvo del material en molinda, remitiendo otra vez al centro del molino los trozos gruesos para su trituración perfecta; el otro aparato es un molino de dos cámaras, del que sale el cemento con la finura definitiva.

El primer aparato es más complicado, pero necesita menos fuerza, siendo el segundo más sencillo pero, al contrario, gastando mayor energía.

La producción de esta sección de la fábrica es de diez toneladas por hora.

También después de salir de estos molinos el material es analizado, y por un sistema de roscas transportadoras entra en nueve silos, cada uno de una cabida de 1.500 toneladas, siendo el cemento molido á un residuo que nunca pasa del 8 por 100, al tamiz de 4.900 mallas.

Después de permanecer algún tiempo almacenado, cosa importante para la bondad del producto, se procede al envase que hoy día se realiza á mano por no haberse recibido aún la maquinaria para hacer tal trabajo automáticamente y por último, los sacos con el cemento son transportados al muelle que en la estación tiene la Compañía, por medio de un cable aéreo, asegurando la carga hasta de 20 vagones, un pequeño almacén situado junto á la vía.

Este es el procedimiento de fabricación del cemento Raff de la Compañía Valenciana de Cementos Portland S. A. y los aparatos que para ello dispone, con arreglo á los datos y explicaciones que nos facilitó el ingeniero director de la fábrica, don Teodoro Klehe, persona competentísima en esta industria, no sólo por haber desempeñado el cargo de ingeniero químico director de importantes fabricaciones de esta clase en su país, sino por haberse especializado durante 26 años en el estudio de los cementos.

Por todos los diversos cuerpos de edificio que se hallan instaladas las diferentes secciones de la fábrica, el señor Klehe acompañó á los visitantes, haciéndonos ver el funcionamiento de todos los aparatos.

Independiente de la fábrica de cemento, la Compañía dispone de un taller de reparaciones con tres tornos, una fresadora, una cepilladora, dos máquinas para taladrar, una sierra automática y una máquina para curvar planchas de hierro, otro taller de carpintería con una sierra-cinta, un torno y una máquina de cepillar, así como una sección destinada á los electricistas, una fragua y amplios almacenes de accesorios de las máquinas.

La fuerza motriz de toda la maquinaria es la energía eléctrica producida por un salto en Jorquera (Albacete), que da una cantidad de 2.000 kilovatios, llegando la corriente á 27.000 voltios, que se reducen á 225 en una sección de transformadores instalada en un cuerpo de edificio aislado de la fábrica.

Es digno de especial mención el laboratorio, equipado con cuantos aparatos hay modernos para ensayos físicos y químicos.

El encargado, don Jesús Leal, hizo varias pruebas de resistencia de materiales ante los visitantes, que le tributaron merecidos elogios.

Terminada la visita, los invitados fueron obsequiados con un magnífico banquete en la fonda de las Ventas, «Vista Alegre», que fué servido por hermosas muchachas hijas de Buñol.

El acto transcurre en medio de la mayor confraternidad y alegría, sirviéndose el menú siguiente: Entremeses, Paella á la valenciana, Salmónes á la sartén, Longanizas al estilo del país, perdiz asada, fruta, dulce, champagne, café, licores y cigarrillos.

Presidia la mesa el jefe de obras públicas don Luis Dienta, quien tenía á su derecha al director de la fábrica y á su izquierda al alcalde de Buñol.

Vimos, entre los asistentes á los señores don Rafael Ridaura, don José Serratos, don Manuel García del Moral, don José Campos Crespo, don José García del Moral, don José Pérez Asensio, don Pablo Padilla, coronel del quinto regimiento de zapadores minadores de Valencia, don Miguel López, don Salvador Sanchis Tarazona, don Fructuoso y don Salvador Iranzo, ingenieros de la Compañía de tranvías; don Arturo Píera Barberá, ingeniero director de caminos del Ayuntamiento don Miguel Torres, comandante de artillería señor Nebot, don Julio Hernández, ayudante de Obras públicas don Jaime Belda, don Casimiro Arcos, don Ángel Romarí, don Víctor Gorálbez, don Fernando Porta, don Joaquín Castiella, don Pedro López D. Marcos Porta, y otros muchos más tan entos el hijo de nuestro Director, don Renán Azzari.

TODOS AL

## APOLO

— CINE —

# TEATRO PRINCIPAL

MAÑANA, miércoles, día 10, á las nueve y media de la noche, ESTRENO de la grandiosa película del eminente novelista BLASCO IBAÑEZ

## Los cuatro jinetes del Apocalipsis

cuya película se ha exhibido ante SS. MM. en el palacio real, y la han celebrado como una joya excepcional del cine, gustándoles en extremo y celebrando el mérito y grandiosidad incomparable, sintiéndose orgullosos sus majestades de que sea obra de un español la película que ha batido el record de todos los éxitos.

Esta tarde, á las seis, recorrerán las calles de la ciudad LOS CUATRO JINETES DEL APOCALIPSIS, acompañados de los principales intérpretes de tan grandiosa película.

TODOS AL

## APOLO

— CINE —





TODOS AL APOLO CINE

TODOS AL APOLO CINE

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS CIERRE DE BOLSA

Table with exchange rates for Madrid, 8. Closures for Paris, London, and Mercos.

DE BARCELONA

Se inaugura un "casal" el domingo y habla Cambó de Castilla y Cataluña

El domingo se inauguró un "casal" nacionalista en la Barceloneta. El señor Abadal, que presidia, dió lectura a varias adhesiones, congratulándose de la constitución.

El segundo es propio de meridionales. Del todo ó nada costó á Castilla perder Italia, Flandes y las colonias de América, y le costará á Francia perder lo que conquistó en la guerra.

La política de esperar acontecimientos es obra de tiempo. Los más enemigos de Cataluña quieren la solución de hacer una Castilla grande, imposibilitando una solución armónica y de concordia.

Trata de los artículos de «A B C» y dijo que eran sintomáticos. Si se pone á Cataluña en el dilema de separarse ó de continuar, opinará en su mayoría por marcharse. (Aplausos.)

Los comisionados de la industria del muelle fueron obsequiados en Madrid, y el menú del banquete se redactó en catalán y castellano, demostrando el sentido práctico de los organizadores del homenaje.

El día que los pueblos puedan desarrollar su ideal, desarrollarán también su máximo de fervor patriótico. Cataluña no verá realizados íntegramente sus ideales si no tiene constancia para incorporarlos.

Un país que no tiene tres millones de habitantes no tiene derecho á gobernar desde un punto donde existe un millón.

Alude á frases de Prat de la Riba, hablando del 11 de Septiembre, en que dijo que Cataluña no debía tener más mártires, pues con la violencia sólo se conseguirían daños, y debe sacrificarse una generación para conseguir el triunfo.

Sólo queda el partido de la cooperación ó de la represión, y optó por el primero, pero en Madrid he manifestado que si se procede á la represión no han de contar conmigo.

Al final el señor Cambó fué objeto de una ovación. El distrito de Denia regala un bastón de mando al gobernador.

Ayer, en el gobierno civil, se ha verificado el acto de la entrega de un bastón de mando que regala el distrito de Denia al señor Raventós, diputado por dicho distrito.

Al acto ha asistido una comisión de dicho distrito, presidida por el alcalde de Denia, quien dedicó elogios al señor Raventós. Este ha contestado agradeciendo el obsequio, y dando las gracias por el homenaje inmerecido que se le tributaba.

Después se ha celebrado un banquete en el restaurant del Tibidabo. La "Diada de la Lengua" y escándalo, cargas y un cabo de Seguridad herido.

El domingo dió principio la fiesta de la «Diada de la Lengua», reuniéndose en la Cascada del Parque número as representaciones. Asistieron varios orfeones y la banda municipal, que interpretó composiciones catalanas, bailándose sardanas.

Hubo un pequeño incidente entre los jaimistas y nacionalistas por decir uno de los grupos viva Jaime III y los otros viva la República catalana.

Al terminar el acto, la fuerza de Seguridad rogó se plegara la bandera jaimista, y como no fuere obedecida, en la Puerta Ferrisa se dió una carga; sonaron varios disparos y resultó herido el cabo de Seguridad Diego García, quien en el automóvil del señor Junyet fué conducido al dispensario de la calle de Barbant.

El concejal señor Biza se puso al lado del capitán de Seguridad, impidiendo siguiera la colisión. Por la noche, en el Palacio de Ciento se celebró el homenaje á la Lengua, haciendo uso de la palabra los señores Barbey Negre, Espinosa (de Valencia) y otros, que fueron muy aplaudidos.

Se pidió la exaltación del idioma catalán y la unión de Valencia, Mallorca y Cataluña. Comisión sevillana.

Ha llegado á Barcelona el Comité de la Exposición de Sevilla, compuesto por el conde de Colomby, comisario regio, alcalde de Sevilla, tenientes de alcalde y varios concejales. Se han celebrado varios actos en honor de los comisionados sevillanos.

La "Gaceta" Publica una disposición convocando á oposiciones para proveer 15 plazas de topógrafos terceros.

Los ascensos del mes Los correspondientes al mes actual son los siguientes: Estado Mayor: Un comandante y un capitán. Intendencia: Cuatro tenientes coroneles, cinco comandantes, tres capitanes, nueve tenientes y dos tenientes y un alférez de la escuadra de reserva.

Caballería: Un teniente coronel, un capitán y 12 tenientes. Artillería: Dos comandantes, dos capitanes y seis tenientes. Ingenieros: Un teniente coronel, tres comandantes y dos capitanes. Guardia civil: Un capitán, un teniente, cuatro alféreces y seis sargentos. Ingresan dos tenientes de armas generales.

En la Presidencia El presidente del Consejo recibió esta mañana la visita del señor Romanones. Este, al salir de la Presidencia, manifestó que había dado cuenta al presidente de las entrevistas celebradas acerca de la real orden sobre medidas para evitar la desaparición de los tesoros artísticos.

Los periodistas interrogaron al presidente acerca de la visita del conde de Romanones. No adelantó ninguna noticia. Le preguntaron acerca del estado de salud del señor Villanueva, y contestó que seguía la mejoría iniciada ayer.

La represión del juego El conde de Almodóvar del Valle recibió á los periodistas, manifestando que no ocurría novedad. Un periodista manifestó que se aseguraba que la campaña contra el juego será momentánea, llegando sólo hasta el período electoral.

El ministro dijo que le molestaba esa insinuación, pues era hombre serio y no encañaba al país, y que ni por elecciones ni por nada suspenderá la campaña iniciada estos días. «He recibido muchas felicitaciones, siguió diciendo, por mi actuación en este asunto, y aunque yo pensara otra cosa, estas felicitaciones sirviéndome de estímulo, me harían desistir de ello.»

En la Presidencia

El presidente del Consejo recibió esta mañana la visita del señor Romanones. Este, al salir de la Presidencia, manifestó que había dado cuenta al presidente de las entrevistas celebradas acerca de la real orden sobre medidas para evitar la desaparición de los tesoros artísticos.

Los periodistas interrogaron al presidente acerca de la visita del conde de Romanones. No adelantó ninguna noticia. Le preguntaron acerca del estado de salud del señor Villanueva, y contestó que seguía la mejoría iniciada ayer.

La represión del juego El conde de Almodóvar del Valle recibió á los periodistas, manifestando que no ocurría novedad. Un periodista manifestó que se aseguraba que la campaña contra el juego será momentánea, llegando sólo hasta el período electoral.

El ministro dijo que le molestaba esa insinuación, pues era hombre serio y no encañaba al país, y que ni por elecciones ni por nada suspenderá la campaña iniciada estos días. «He recibido muchas felicitaciones, siguió diciendo, por mi actuación en este asunto, y aunque yo pensara otra cosa, estas felicitaciones sirviéndome de estímulo, me harían desistir de ello.»

Añadió que se había iniciado la ponencia de ministros para tratar del problema de las subvenciones, y el había conferenciado separadamente con el señor Gasset, acerca del asunto. No había recaído acuerdo, pues algunos puntos tienen que someterse al Consejo de ministros, que ignora cuándo se reunirá.

Terminó diciendo que el señor Villanueva continuaba igual. De Estado En el ministerio de Estado ha sido facilitada una nota oficiosa á la Prensa anunciando que el «modus vivendi» con Alemania, que terminaba el día 7 del corriente, ha sido prorrogado hasta el día 13.

El señor Alba recibió la visita de una comisión de agraríos gallegos, para pedirle, entre otras cosas, que se suprima el visado de pasaportes á los que emigran á Portugal, y que reproduzca el ministro su proyecto acerca de los latifundios.

El precio del fluido eléctrico El ministro del Trabajo, señor Chapaprieta, ha dicho que llevará al próximo Consejo el informe de la comisión técnica sobre el precio del fluido eléctrico.

El rey se divierte Don Alfonso no despachó hoy con ningún ministro. Mañana probablemente marchará á la finca de Moratalla para pasar el día cazando.

ACCIDENTE DE AVIACIÓN Un capitán muerto y un teniente gravemente herido. A primeras horas de la mañana dirigió por Madrid la noticia de que había ocurrido un grave accidente de aviación en el aeródromo de Cuatro Vientos.

Se supo después que á las nueve de la mañana realizaba vuelos en un aparato Haviland el capitán de infantería don Pedro González Díaz, de 29 años, profesor de la Escuela de Aviación, y uno de los aviadores más significados en la escuadrilla de Larache, acompañado del teniente de la misma arma don Albérto Giraldez Martínez, de 24 años, piloto en práctica del curso de transformación.

Cuando se hallaban á considerable altura, se vió vacilar el aparato y descender rápidamente, haciendo barrena. El aparato cayó á unos 300 metros del aeródromo, empotrándose en tierra. Los compañeros de los aviadores acudieron presurosos al lugar donde cayó el aparato, viendo que el capitán se hallaba muerto y el teniente gravemente herido.

Inmediatamente ha sido conducido el teniente al hospital de Carabanchel, practicándosele dolorosa cura. El capitán es hijo del secretario del Consejo Supremo de Guerra y Marina, general señor González Quirós.

Inmediatamente se concierne la noticia del accidente marcharon á Cuatro Vientos el ministro de la Guerra y el subsecretario general Barrera. Mañana se verificará el entierro del cadáver González Díaz.

Durante todo el día y la noche velan el cadáver sus compañeros. El teniente Albérto continúa en el mismo estado de gravedad, pero los médicos esperan poderlo salvar.

PARTIDOS DE BALOMPIE En Madrid Se jugó el segundo partido de balompié entre el Europa, de Barcelona, y el Racing, de Madrid. Ganaron los catalanes, por 4 á 3. Los catalanes hicieron sus 4 tantos en el primer tiempo.

En Alicante Ayer jugaron el segundo partido, los equipos Cultural Deportivo, de Madrid, y el Club Natación, de Alicante. Quedaron 5 á 1 á favor del Natación, de Alicante.

En Sevilla Se jugó interesante partido entre el Bazar, de Budapest, y el Real, de Sevilla. Ganó éste, por 4 á 3.

En Castellón

El Badalona salió dispuesto á triunfar, y lo consiguió, en un partido empuñadísimo, en el que la victoria estuvo indecisa, hasta pocos minutos antes de terminar, al mandar Llinás un soberbio shoot por el ángulo, que Alanga no pudo detener.

El equipo catalán confirmó la buena impresión que causó ayer, especialmente la línea delantera, en la que han destacado Llinás, Riera y el centro delantero. Los «halves» lo más flojo, siendo inferior el izquierdo. El mejor el centro; y un portero de facultades y colocación. De los zagueros Massanet, muy bien secundado por su compañero. El meta nos dió una de cal y otra de arena.

Del Castellón, Doménech, Rubio, Planchadell, Martínez y Pinto; que se ha revelado como un gran extremo izquierdo. Victoria del equipo gallego Vigo.—En el campo de Goya se celebró un partido entre las selecciones portuguesa y gallega, asistiendo las autoridades y gran concurrencia. Ganaron los gallegos por tres á uno. Los portugueses fueron obsequiados con un banquete.

El equipo gallego irá el viernes á Sevilla, donde se jugará el día 14 el partido del campeonato regional. El pavimentado de Madrid Ha visitado al ministro de Fomento el alcalde señor Ruiz Jiménez, para tratar de orillar las dificultades surgidas para continuar las obras de pavimentado de Madrid.

A la memoria de unos obreros La Carolina.—Se ha celebrado la inauguración del monumento en memoria de 23 obreros muertos en la mina Araceli. Asistieron al acto el gobernador de Jaén, las autoridades y numeroso público. La obra es del escultor señor Sala, hijo de la localidad, y está costeada por suscripción popular.

Pro responsabilidades Coruña.—Se celebró la manifestación pro-responsabilidades, figurando representaciones del Ayuntamiento y otras entidades, que marcharon al gobierno civil, entregando las conclusiones. Almería.—En el teatro Variedades se celebró un mitin pro-responsabilidades, haciendo uso de la palabra varios oradores. Entregaron al gobernador las conclusiones. Al frente de los manifestantes apareció un cartel con las inscripciones siguientes: «Castigo á los culpables de Annual.» «Justicia á los 10.000 muertos.» «Acordaos de los prisioneros.»

En Barcelona Nuremberg-Barcelona Se han celebrado los dos encuentros, entre el Nuremberg y el Barcelona. Los dos han proporcionado brillantes victorias al equipo campeón de España, á pesar de la enormidad de juego que los alemanes poseen. El Nuremberg, cuya táctica (en la que se confía excesivamente) es de defensa, no ha podido contener la ola arrolladora que significaba la línea delantera azul-grana. Vencieron el primer partido por dos á uno, y el segundo, por cuatro á dos.

El Barcelona ha presentado en los dos partidos á Sancho, en el medio centro, y á Pascual en la meta, componiendo el resto del team los equipiers propietarios. El Nuremberg presentó á Stuhlgent, Bock, Kugler, Gumez-Wald, Popp, Schumeldt, Shobel, Daniger, Wiedner, Trag y Schum.

En el campo del Español El día 6 jugaron el equipo propietario contra el Sparta de Praga, venciendo los checoslovacos por cuatro goals á cero. Ayer día 7 jugaron el Verein fur Rasenspiél contra el Sparta, venciendo éste por cuatro á cero.

Martinenc, 1.—Unió Sportiva Sans, 4 Interesante fué el match que dió la victoria á los sansenses. Estos dominaron durante casi todo el partido. Toma de posesión El general Suárez Inclán ha dado hoy posesión de la dirección de la Escuela Superior de Guerra, al general señor Benítez. Se cambiaron los discursos de rúbrica. La enfermedad de Villanueva El estado del alto comisario, señor Villanueva, sigue siendo casi igual. La mejoría iniciada ayer, es muy lenta, y hará retrasar bastante el viaje á Tetuán. El enfermo se encuentra muy debilitado, debido al régimen impuesto por los médicos. Estos siguen haciéndole curas diariamente, pero nada quieren anticipar respecto al tiempo que tardará en reponerse el enfermo.

Romanones y Salvatella se someten á las exigencias del clericalismo. El ministro de Justicia, conde de Romanones, ha hecho algunas modificaciones en el decreto relativo á los tesoros artísticos, de acuerdo con el nuncio. El proyecto sólo tiende á evitar el éxodo de tesoros artísticos, pero las derechas siguen su campaña contra el mismo, con vistas á las elecciones. En vista de la actitud de los estudiantes católicos por la real orden suprimiendo la fiesta de Tomás de Aquino, el ministro de Instrucción, Salvatella, ha dictado otra disposición, autorizando á los escolares católicos á que celebren la fiesta si así lo quieren. Viaje aplazado La princesa de Sam-Sam, que debía llegar hoy á Madrid, ha aplazado su viaje hasta el día 14. Reunión de harineros La actitud energética del ministro de Fomento en la defensa de los intereses agrícolas para evitar la diferencia de precios entre los trigos y las harinas, ha dado origen á una reunión de harineros que se celebrará en Madrid, para buscar la conciliación entre los citados elementos. Parece que dicha Asamblea se celebrará en Madrid á fin de mes. Jubilación En breve será jubilado el presidente del Tribunal Supremo señor Ciudad Auroles. El Gobierno se propone conceder al señor Ciudad Auroles, en premio á sus servicios, un título de Castilla. Le sustituirá don Buenaventura Muñoz. Inauguración del curso en la Academia de Medicina La Real Academia de Medicina ha celebrado la sesión inaugural del presente curso, bajo la presidencia del doctor Cortezo.

Los intereses españoles en Tánger

El doctor Pulido leyó la memoria que el ministro de Negocios Exteriores, don Francisco Serrat, continúa informando al Gobierno de la situación de los intereses españoles en aquella ciudad. Sostiene el señor Serrat que la apatía de España y la propaganda intensa de los franceses, produce graves perjuicios á nuestros intereses. Cree el señor Serrat que sólo haciendo intensa labor de aproximación cerca de los indígenas, podrá conseguirse que éstos apoyen á España cuando llegue el momento de la Conferencia en Londres. La Feria de Muestras El vicepresidente y secretario del Comité de la Feria de Muestras de Barcelona ha visitado al director general de Agricultura, para que dé facilidades al ganado destinado á dicha Feria. También han visitado al ministro de Instrucción, para que los centros de enseñanza puedan presentar trabajos en la Feria de Muestras. Fiesta en honor de la compañía argentina Después de las siete de la mañana, ha terminado la fiesta organizada por los actores y artistas de Madrid, en obsequio á la compañía argentina, especialmente de sus directores, señores Muñoz y Alpi. El palco escénico del teatro de la Zarzuela donde se ha celebrado el acto, estaba adornado con plantas y flores y mantones de Manila. Las tiple y actrices de todos los teatros de Madrid, asistieron al acto, con mantillas y mantones. Una orquesta amenizó la velada. Los artistas argentinos bailaron el pericón nacional y otros bailes americanos, siendo ovacionados. Luego se sirvió un lunch, pronunciándose brindis de fraternidad entre España y la Argentina, y dándose entusiastas vivas á América y á España. Asistió al acto el Cuerpo diplomático de naciones de América. Esta noche se despidió de Madrid la compañía argentina. Banquete al actor Muñoz Se ha celebrado en la Casa de Galicia un banquete con que obsequió la colonia gallega al actor de la compañía argentina señor Muñoz, hijo de Galicia. El acto fué presidido por el embajador de la Argentina y el subsecretario de Instrucción pública y la tiple del teatro Real, Ofelia Nieto y varios otros artistas. Al final hubo brindis, incluso del embajador de la Argentina, contestando á los señores Muñoz, expresando su gratitud. Imponente manifestación en Bilbao Bilbao.—Se ha celebrado imponente manifestación para pedir las responsabilidades por el desastre de Marruecos. A pesar del tiempo lluvioso y frío, más de 20.000 personas se agruparon en el puente del Paseo del Arená, llevando banderas republicanas, socialistas y de los requetés, asistiendo el Ayuntamiento y los municipios de Baracaldo y Sestao y otros pueblos. Presidieron la manifestación los diputados marqués de Buniel y el socialista Indalecio Prieto. Ordenadamente y por las vías principales se dirigieron al gobierno civil, produciéndose tan sólo algunas pequeñas alarmas, sin que hubiesen desgracias. El gobernador presenció la manifestación desde un balcón. Recibió á la comisión que le entregó las conclusiones, ofreciendo transmitir al Gobierno y se congratuló del alto sentido moral que mostraron los manifestantes en el orden que habían celebrado la manifestación. Los manifestantes se disolvieron pacíficamente. Aterrizaje violento Málaga.—En el término de Vélez-Málaga ha aterrizado violentamente el aeroplano correo Toulouse-Rabat, quedando destruido el aparato. El piloto resultó ileso. Las dificultades del Gobierno. El Gobierno atraviesa actualmente por dificultades de notoria gravedad. Una de ellas la enfermedad de Villanueva que se prolonga tanto, que le preocupa fundamentalmente. Se ha dicho que para terminar la interinidad de los altos cargos, el Gobierno está decidido á nombrar un nuevo alto comisario. Añádese que esta noche estuvo en palacio el marqués de Alhucemas á poner á la firma el oportuno decreto. Lo único que se sabe es que el presidente hizo determinadas gestiones acerca de Pérez Caballero y Gamica, por si aceptarían el nombramiento. Ambos personajes dieron su conformidad. Sigue el conflicto por el real decreto sobre venta de los bienes artísticos de la Iglesia, desconociéndose aún el alcance que esto pueda tener á causa del memorándum dirigido por el Nuncio al ministro de Gracia y Justicia, pidiendo fundamentalmente reformas en el decreto. Hoy se trabajó en el ministerio de Gracia y Justicia en la contestación del memorándum que se entregará mañana. La contestación es algo energética, calificando de extemporáneo el memorándum, afirmando que en el concordato está bien claro el derecho del Estado sobre los bienes eclesiásticos é incluso los artísticos, todos ellos propiedad del Estado y que por ello tiene el Estado el deber de atender á todas las necesidades del culto. El conde de Romanones, por su parte, se ha limitado á introducir algunas pequeñas reformas quitándole al decreto aquellas palabras que según el memorándum lesionan la fe católica, pero mantiene en esencia todas las disposiciones. En esto Romanones no transige, hasta el punto que lo hace cuestión de Gabinete, y ha manifestado que está decidido á no admitir ninguna enmienda en contrario en el decreto. El problema religioso, infortunadamente planteado, crea grandes dificultades al Gobierno. La crisis parcial solucionar el conflicto, pero esto implicaría el desmembramiento del Gobierno de la concentración de una «de las ramas, saliendo Romanones y Salvatella y por lo tanto tendría indudable gravedad. Continuando la campaña de persecución del juego, hoy fueron clausurados la Casa de Galicia, el Centro Burgales y el Circolo Radical. El miércoles y el jueves se cerrarán otras siete casas más y sólo se permitirá que funcionen aquellas en las que entren los socios. Exportación de la lenteja Una comisión de productores y vendedores de lentejas ha pedido al señor Gasset que

Se suicida y guárdase el secreto.

En el kilómetro 5 de la vía de circunvalación se ha encontrado el cadáver de un hombre destruido por el tren. En la caja de la vía estaba la cabeza cortada por entero. Algunos metros más lejos el resto del cuerpo era una masa informe. El suicida se llamaba Sinfonso Gracia y era cocinero del café Universal. El hermano del suicida ignoraba los propósitos que tenía y las causas que le hayan inducido á matarse. Se encontró sobre el cadáver un pedazo de papel escrito en el que decía que jamás diría los motivos del suicidio.

En la Cámara de Comercio

La reunión del pleno de la Cámara de Comercio ha acordado asistir á la sesión de apertura del tribunal de arbitraje de París, reproduciendo la petición de que se reforme la ley de Expropiación forzosa y la ley de Reforma, reconociendo los derechos de los comerciantes establecidos en la zona expropiada, abonándoseles como traspaso por desajustamiento; pedir al Gobierno que no se acceda al aumento de las tarifas de fluido eléctrico porque las compañías no han cumplido la promesa que hicieron de mejorar los servicios; dirigir al Gobierno un escrito razonado pidiéndole la rebaja de los derechos de transporte que gravan el pasaje de los viajeros en la navegación de altura y también la rebaja de las primeras materias como el cobre y el plomo, que son de necesidad imprescindible para la economía nacional.

Suicidio por amor

Hace tiempo que sostenían relaciones el abail Angel Gregorio Castillo y la criada de servir Beatriz Alvarez Martí. El viernes último Beatriz se despidió de la casa donde prestaba sus servicios en la calle de Lista, desde cuya fecha permaneció con su novio. Los padres de éste hicieron gestiones para averiguar el paradero de su hijo. Al enterarse los novios decidieron suicidarse y esta tarde á última hora, en el paseo de Ronda, el Angel disparó un tiro de pistola automática sobre su novia, hiriéndola gravemente en el lado derecho. Viéndola caer y creyéndola muerta, el agresor disparó el arma en la cabeza, produciéndose una herida gravísima, falleciendo antes de llegar á la Casa de Socorro. Beatriz declaró ante el juzgado de guardia el anterior relato. Fué trasladada al hospital en gravísimo estado. Cábales políticas Se anuncia que el miércoles próximo se celebrará Consejo de ministros, anunciándose también que se llevarán la ponencia sobre subvenciones y su abaratamiento, aunque sólo sea en líneas generales. También se ha dicho que en este Consejo se tratará del proyecto de decreto del conde de Romanones sobre los tesoros artísticos de la Iglesia. Por no haberse firmado hoy el real decreto han circulado diversos rumores sobre el asunto, aumentando los comentarios al saberse la conferencia que habían celebrado á mediadía el señor Alba y el conde de Romanones. Indudablemente alguna dificultad ha ofrecido la nueva disposición para que sea aceptada por parte del alto clero. A esto obedecen la serie de conferencias entre el ministro de Gracia y Justicia y el Nuncio. Este estuvo al mediadía en el ministerio de Gracia y Justicia, conferenciando nuevamente con el conde de Romanones, cuando éste regresó de la Presidencia de conferenciación con el marqués de Alhucemas. Indudablemente, se cree que en plazo próximo podrá llegarse á un arreglo y se pondrá en vigor dicha disposición mediante algunas modificaciones aceptadas por ambas partes. El propio conde de Romanones, hablando hoy con los periodistas, reconoció que se trataba de una cuestión vidriosa. Sus íntimos hacían resaltar en las conversaciones que mantenían sobre la cuestión esta tarde, que lo decretado por el ministro es objeto de apasionamientos y afirmaban que dicho proyecto fué aprobado en Consejo. Interrogado Salvatella ha confirmado que el Nuncio envió un memorándum al Gobierno acerca del decreto y al que el Gobierno contestará debidamente, pero ni por un solo momento se ha salido la cuestión de la más cumplida diplomacia. Ha añadido que no es justo suponer que va á realizarse una campaña de violencias contra intereses respetables para todos los gobiernos. «Han pasado ya—dijo—los tiempos de las ficciones ministeriales y de pactos secretos de tras de la cortina. Hoy se gobierna atemperándose á la espi ritualidad y conforme á los deseos de la colectividad. Se sabe que el Gobierno ha redactado ya la contestación al memorándum del Nuncio. Dicha contestación está redactada en tonos algo violentos. También se sabe que mañana se firmará el decreto de Romanones, pues de lo contrario el conde dimitiría por hacerlo éste cuestión de Gabinete. Romanones ha introducido en el decreto algunas modificaciones que no afectan en nada á la esencialidad del mismo. Hoy—decía á última hora el conde de Romanones: «Se firma el decreto ó yo abandono la cartera de Gracia y Justicia.» El viaje de Villanueva El señor Villanueva, cuyo estado de salud no le permite ocuparse de los asuntos de la alta comisaría hasta dentro de seis ó ocho días, no marchará á Africa hasta fines del mes actual, en cuya fecha habrá ultimado los trabajos preliminares de reorganización que piensa llevar á cabo. Interrogado un ministro acerca de la situación, ha manifestado que el Gobierno está contrariado con lo ocurrido, siendo el disgusto del Gobierno, el afecto que sienten todos los ministros hacia el señor Villanueva, pero no depende del Gobierno ni de sus buenos propósitos el retraso. Se trata de un caso de fuerza mayor. Villanueva tiene su plan aprobado y agotado por el Gobierno y del cual no puede apartarse por ahora. El contratiempo del aplazamiento, no puede representar en ningún caso una dificultad política. Por otra parte ha añadido, no hay por ahora sucesos en Marruecos y esto atenúa el con-

Parte oficial

El general encargado del despacho participa á este ministerio lo siguiente: Ayer fué herido gravemente en la cabeza el legionario Ricardo Ovado destacado en un bloque de Tizzi Azza. Sin más novedad. Inauguración de un canal Alicante.—Se sabe que el día 28 vendrá don Alfonso á inaugurar un canal que regará dos mil hectáreas de terreno de varios pueblos de esta provincia. Le acompañarán los ministros de la Gobernación y Fomento, el señor Cierva y varios diputados y senadores. Después se inaugurará un salto de agua que producirá 12 mil caballos de energía eléctrica que se distribuirán entre las provincias de Alicante y Murcia. Ya tiene casa Zita Vitoria.—El acaudalado propietario madrileño Ricardo Agustí que posee un palacio en ésta, lo ha ofrecido á la ex emperatriz Zita para que venga á pasar el invierno. Prórroga del modus vivendi El ministro de Estado, ha manifestado que se ha prorrogado el «modus vivendi» con Alemania hasta el viernes próximo, inclusive. La situación internacional Poincaré conferencia París.—Poincaré conferenció extensamente con el ministro de Obras, examinando las diversas cuestiones relativas al modo de poner en práctica las sanciones contra Alemania. Las tropas inglesas Londres.—Inglaterra no retirará las tropas que tiene en Alemania antes de conocer las medidas que adopte el Gobierno francés. A trabajos forzados París.—Le Bonen, autor del atentado del día 14 de Julio cometido contra la comitiva presidencial ha sido condenado hoy á cinco años de trabajos forzados. Llegada de un comisionado París.—Ha llegado el presidente de la comisión alemana de guerra que viene á dar cuenta en nombre de su Gobierno, de las faltas cometidas por Alemania en el cumplimiento de entregas de carbón durante el año pasado. Esta tarde se reunió la comisión de Reparaciones oyendo al comisionado. Mañana proseguirá la reunión; después la comisión se reunirá para deliberar. Al salir del Consejo, el señor Poincaré ha declarado que no se movilizará ni un solo ferrocarril ni un solo soldado. Poincaré ha encargado al ministro de Obras que redacte una extensa nota relativa á las observaciones de Alemania, referente á la entrega de carbón. Telegrama de felicitación Londres.—Lloyd George ha enviado desde Ronda un telegrama de felicitación á Bonar Law por su actitud en la Conferencia de París. Muertos y heridos en Dublín Dublín.—Durante los ataques que tuvieron lugar el jueves en el condado de Cork, resultando muertos siete irregulares y 19 heridos. Las tropas del Estado libre tuvieron un muerto y numerosos heridos. Reunión del Consejo imperial. Berlín.—Se reunió el Consejo del Imperio examinando la situación jurídica que se creará con la ocupación de Essen. En una nota oficiosa se declara que el Gobierno no está ni mucho menos en negociaciones separadamente con Francia después de la ocupación de Essen. Hay gran intranquilidad sobre si será ocupada toda la cuenca del Ruhr por las tropas francesas. La evacuación de Constantinopla. Lausana.—El delegado inglés en la conferencia ha declarado que las tropas inglesas están dispuestas á evacuar Constantinopla. Obsequio al embajador español. París.—El mariscal Foch y los miembros de la unión entre los aliados ha obsequiado al embajador español Quiñones de León con motivo de haberle sido concedido el cordón de la Legión de honor. Asistió el ministro Barthou, Cuerpo diplomático y nutrida representación del ejército. Se pronunciarán brindis, abogando por la prosperidad de Francia y España. Petición al Congreso pan-ruso. Moscú.—Con motivo de la celebración de la manifestación obrera, se ha pedido al Congreso pan-ruso que obligue al Gobierno y al partido comunista á cesar en el sistema de detenciones arbitrarias restableciendo la libertad de la palabra. Con dicho motivo la Techea ha ordenado practicar detenciones en masa. El «Eastern Clavé» Lisboa.—Comunican de Cabo Verde que ha entrado en aquel puerto el vapor «Eastern Clavé», habiendo logrado salvar gran parte del cargamento. No ha habido desgracias personales. Ingenieros franceses al Ruhr París.—Marcharon á Düsseldorf 40 ingenieros franceses, que serán destinados inmediatamente al distrito minero de la cuenca del Ruhr. Se asegura que serán destinadas nueve divisiones para ocupar dicha cuenca. A SERRANO Publicaciones Un libro como hay pocos Ya llegó el «Almanaque Enciclopedia de la Vida práctica (Bailey-Baillière) para 1923», el libro español de mayor venta del año. En él se continúa el método de divulgación científica que le ha dado tanta fama, y su texto y como siempre, se divide en las secciones tituladas «El Universo, Geografía, Medicina, Agricultura y Sports», y es seguro que varios de sus artículos llamarán poderosamente la atención de los coleccionistas y el público en general. Birn con gusto el «Almanaque Bailey-Baillière para 1923», cuya presentación nada tiene que envidiar á la de los años anteriores. El «Almanaque Bailey-Baillière para 1923», da á los compradores los acostumbrados regalos y bonos de rebaja y se vende en todas las librerías y objetos de escritorio, como siempre, á dos pesetas en rústica y 2,50 encuadernado. Comprad este libro antes que se agote.

Teatro Ruzafa

Mañana debut de la compañía de comedia

Fuentes - Vargas

Estreno del sainete en tres actos, de José María Granada

El niño de oro

El mayor éxito de la temporada

Circo Regües

HOY MARTES

A las 5:30: MATINE GRAN MODA A las 9:45: FUNCION ESPECIAL

Debut de

Osos comediantes de BREKERS

Patinadores, equilibristas, ciclistas, futbolistas y acróbatas

La más grande y original atracción conocida hasta la fecha.

Teatros

TEATRO RUZAFÁ

Compañía de comedias Fuentes Vargas.

Director, Francisco Fuentes.

Debut, mañana miércoles.

Lista de la compañía por orden alfabético:

Actrices.—Almarche Joaquina, Criado Tarsila, Fauste Concepción, Fuentes Mara, Oliver Pilar, Valero Dolores, Zamora María.

Actores.—Abat Pedro, Beringola Juan, Blasco Angel, Fuentes Francisco, Fuentes Paco, Herrero Luis, Rodríguez Tino, Soler José, Torre José María, Vargas Miguel, Vargas Ricardo, Vanguas Alfonso.

Apuntadores: Francisco Catalán y Jesús Pastriana.

Maquinista, José Serrano; atreista, Eusebio Gallarza.

Estrenos.—Los dos rivales, comedia de R. de la Peña; ¡360 mujeres!, farsa cómica en tres actos, arreglo del alemán por F. Bassó y A. Contreras; El pleito, drama en tres actos, de Luis Antón del Olmet; El encuentro, comedia en cuatro actos de Pierre Bertin; Los caballos negros ¡La tragedia del juego!, tragedia en cuatro actos, de Antón del Olmet y Gálvez; El baño de Susana, farsa cómica-didáctica en cuatro actos, arreglada del alemán por F. Bassó; En casa ajena, comedia en un acto, de Juan Salanova; ¡La princesa del betún amarillo!, humorada americana en tres actos, de L. Linares Becerra; El capitán sin alma (escenas de la campaña marroquí), drama, de Luis Antón del Olmet; ¡El niño de oro!, comedia en tres actos, de José María Granada.

Además se representará lo más selecto del repertorio moderno y clásico en dramas y comedias.

Mañana miércoles inauguración de la temporada, con el estreno de «El niño de oro», asistiendo su autor don José María Granada. La obra ha sido el mayor éxito de la temporada en Madrid.

TEATRO OLYMPIA

Compañía Rambal

El próximo jueves debutará la compañía de Rambal, en la que figura como director artístico y asesor literario, Luis Linares Becerra, y como primera actriz Margarita Robles.

He aquí la lista de la compañía:

Actrices.—Hernández del Río, Josefina; Márquez, Luisa; Piquer, Amparo; Robles, Margarita; Rodríguez, Rafaela; Romero, Cecilia; Rosales, Pilar; Sacia, Concepción; Sánchez, Amalia.

Actores.—Cobena, Alfredo; Córdoba, Juan; Fernández, Francisco; González, Luis; Granja, Emilio; Hernández del Río, Adolfo; Merlo, Abelardo; Montesinos, Pedro; Rambal, Enrique; Vilar, Luis P.

Todo el material escénico es propiedad de la compañía Rambal.

Repertorio.—La tragedia de los reyes, Los tres mosqueteros, El misterio de la mano de nieve, El hombre que vivió dos veces, La princesa del betún amarillo, Los vampiros, El secreto del doctor Wolfran, Lucille, la hija del circo; El hombre invisible, La dama del antifaz, Secreto de confesión, El conde de Montecristo, Los miserables, Nuestra señora de París, Rosas de la nieve, Israel, Las dos nobelzas, París, Lyon, Mediterráneo, La señorita del servicio doméstico, Los misterios de París, El hombre sin rostro, El crimen de la calle de la Paz, y otras.

DIPUTACIÓN

Para pasado mañana ha sido convocada la Comisión provincial.

El día 11, a las once de la mañana, se celebrará simultáneamente, en la Diputación de Valencia, y en la dirección general de Administración local, la subasta para adjudicación de las obras de la carretera de Cuarte a Domeño, por el tipo de 130.846 pesetas, a la baja.

El plazo de admisión de pliegos termina mañana a las una de la tarde.

Delegación de Hacienda

El delegado de Hacienda ha hecho para hoy los siguientes señalamientos de pago:

Habilitado del quinto tercio de la guardia civil, 1.547,18 pesetas; administrador principal de Correos, 399,96; don Simón Caballero, pesetas 1.372,80; don Eduardo Pastor, 1.474,50; don Ricardo Brugada, 8.879,52; doña Dorotea Leal, 66,18; ingeniero-jefe de la Sección Agronómica Catastral, 5.261,13; don José Velasco, 144,50; don Francisco Almarche, 200; don Angel González, 2.833,33; Compañía ferroviaria Valencia a Villanueva de Castellón, 17.741,41; ídem ídem Alcoy a Gandía, 13.213,31; ídem ídem

Valencia a Aragón, 5.848,75; don Antonio Camps 27.373; don Juan Castelló, 140; administrador de Loterías número 14, dieciocho libramientos de 2.500 pesetas cada uno; don Pedro Sánchez, 2.053; don Luis Maestre, 500; don Ricardo Perelló, 17.664,50; don Angel Leal, 17.664,50; don Enrique Salaguna, 4.694,17; don Miguel Añó, 17.664,50; don Emilio Jiménez, 17.664,50; don Daniel Moscardó, 17.664,50; don Fernando Jiménez, 17.664,50; don Pascual Martínez, 100; don Francisco Camps, 17.664,50.

NOTICIAS

El domingo se verificó el acto de conducir a la última morada el cadáver de don Luis Doménech Silvestre, el cual constituyó una imponente manifestación de duelo, demostración plena de las muchas amistades con que se honraba el finado. Abrieron marcha los niños de varios asilos de Valencia y los hermanitos de los pobres.

El cadáver, encerrado en severa caja de doble tapa fué llevado a hombros por empleados de la Compañía del Norte, seguido de una enorme concurrencia tan numerosa como distinguida, en la que figuraban nutridas representaciones del comercio y la industria, los concejales señores Cano, Tomás, Romero (J.) y Chirivella, gran número de empleados de la Compañía del Norte y muchos socios de Fraternidad Republicana de Ruzafa. La presidencia del duelo iba formada por don Vicente Navarro, el diputado provincial don Francisco Bañuel, el ex alcalde don Juan Bori, los hijos del finado don Enrique y don José y los hijos políticos don Vicente Boigues Ramírez, don Juan Peris Almenar, don Eduardo Melo Lloré y don Juan Soler Martínez. A continuación iba la carroza fúnebre llena de coronas, entre las que recordamos un hermoso pensamiento recuerdo de los hijos y nietos, de su hermana doña Josefa, de don Juan Sala é hijo de don Vicente Boigues Navarro y familia, de Fraternidad Republicana de Ruzafa, de don Luis Suay y familia y otras que no recordamos.

Reiteramos a la familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Ha cesado en el cargo de delegado regio de Primera Enseñanza don Félix Blanch Perpiñá.

FUMAD PAPEL MARCA CINE

Recaudado ayer por arbitrios: Matoral general, 5.700,87 pesetas. Ídem del Grao, 371,75. Ídem del Cabañal, 190,46. Estaciones sanitarias, 551,77. Examen de substancias, 204,46. Circulación rodada, 200. Extraordinarios, 579,83. Bebidas, 1.795,60. Total, 9.594,74.

Se invita a las damas inscritas en el cursillo para la enseñanza de enfermeras, para que acudan hoy, a las cinco de la tarde al local de la inspección médico-escolar.

El doctor Rafael Vilar Fiol, de regreso de su viaje al extranjero se ha encargado nuevamente de su clínica de enfermedades de la boca y dientes (Derechos, 1).

FUMAD PAPEL MARCA CINE

ESPERANZA.—Ningún enfermo del estómago e intestinos por crónica y rebelde que sea su dolencia, debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlín, New York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio y apenas su médico les ha recetado el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

EL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO que se vende en la farmacia Gamir, está obtenido con los mejores y más selectos hígados de bacalao en el mismo día que éste ha sido pescado.

Léase en cuarta plana «La huerta valenciana».

ASMA.—ELIXIR GOMENOL CLIMENT.

PIANOS DE ALQUILER GOMEZ MAESTRO CHAPI, 3

FUMAD PAPEL MARCA CINE

BRAGUEROS, confección moderna. Bazar médico, San Vicente, 6.

URIARTE.—Nombre registrado de la PIPERAZINA DR. GRAU. Artritis, reuma, gota y mal de piedra, arenillas, cistitis, neuralgias. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Avisos de Corporaciones

Anuncio de subasta

El día 16 del actual, a las once horas, tendrá lugar en la Casa Capitular, de Sagunto, la subasta para la construcción de un Hospital-Casa de Socorro, por el tipo de 135.368,93 pesetas a la baja, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento.—El alcalde, José Casanova.

Noticias teatrales

TEATRO RUZAFÁ

Anoche llegó el distinguido autor del sainete «El niño de oro», José María Granada. Viene a montar y dirigir los ensayos de «El niño de oro», que es la obra que ha tenido el mayor éxito de la actual temporada. Para dar idea del éxito obtenido por «El niño de oro» en el teatro de la Comedia de Madrid, baste decir que a las 102 representaciones se agotó el papel.

Mañana miércoles se estrenará en este teatro.

La compañía que ha de representar tan aplaudido sainete es la de Fuentes-Vargas, que ha obtenido un triunfo clamoroso en Zaragoza.

Ha sido contratado para esta obra un cuadro gitano, traído expresamente de Granada, del que forma parte una de las célebres hermanas «Gazpacha».

El suceso de la calle del Pilar

El hecho ocurrido ayer en dicha calle, que llegó a adquirir caracteres alarmantes, obedeció a la aglomeración de gente que se agolpaba a la puerta del cine Giner con objeto de asistir al estreno de la emocionante película «Las dos gollas», cuyo título fué objeto de vivos comentarios y de agudas alusiones. No quedó defraudada la expectación del público, por cuanto se trata de una verdadera joya de la cinematografía moderna.

El asunto es altamente dramático y de extraordinario interés pasional y se desarrolla en un ambiente de cruda realidad, de vivo realismo, y tiene, aun en sus escenas más desarmadas, una finalidad moralizadora.

Gráficamente, se ven representados cuadros de los bajos fondos sociales que producen gran emoción. Este acontecimiento artístico demuestra el interés que pone la empresa del cine Giner en corresponder al constante favor que le dispensa el público.

Hoy y mañana se repetirá el mismo programa y tenemos la seguridad de que se verá completamente lleno este elegante salón, teniendo que cerrar taquilla como en el día del estreno.

MOVIMIENTO OBRERO

Sindicato único del ramo de la piel y sus anexos (sección curtidores).—Se convoca a junta general para mañana a las 5,30 de la tarde, para tratar asuntos de gran interés y en particular sobre el conflicto de la casa Eduardo Ferrer. Se recomienda que asistan todos para la buena marcha de la sección y para que no ignoren los acuerdos que se tomen en dicha junta.—La técnica.

Los altos hornos de Sagunto

Ha comenzado a funcionar el primer alto horno sistema Robert de los cuatro que se están construyendo en la playa de dicha ciudad para la fabricación de hierros y aceros por la Compañía Siderúrgica del Mediterráneo. El montaje del horno inaugurado ha sido dirigido por el ingeniero yanqui Mr. George Black.

La producción diaria que puede dar es de 350 toneladas de lingote, aparte de los derivados de sulfato de amoníaco, benzol, aceites minerales y breas, cuyas fábricas, también construídas han sido puestas en marcha.

En la Audiencia

Regresó el presidente de esta Audiencia don Antonio Saniuste.

En la sección primera se vieron dos juicios orales seguidos a Peregrín Matías González y seis más, por hurtos, y Gertrudis Hernández Muñoz, por estafas.

Fueron defendidos por los letrados don José Vila y don Serafín Puig.

Se suspendió, por no comparecer uno de los procesados, la vista de una causa sobre juegos prohibidos en el término de Sueca.

Les defendió don Agustín Bertomeu.

La Sala segunda despachó una causa sobre lesiones incoada contra Salvador Peiró Cubillos, que fué exculpada por don Luis Larrea, y suspendió otra por estafa de 4.500 pesetas, en la que interviene el letrado don Juan Artal Ortells.

Ante la Sala de lo civil se vió un pleito sobre reclamación de cantidad, informando los letrados don Emilio Borso y don Amadeo Champin.

Vida municipal

Hacienda.—A los efectos del artículo 146 de la ley Municipal, queda expuesto al público por término de quince días en la sección de Hacienda de la secretaría del Ayuntamiento, el proyecto de presupuesto ordinario para el año económico 1923-24.

Durante el indicado plazo podrán formularse oportunas reclamaciones.

Valencia 8 Enero 1923.—El Alcalde, José María Alborns.

El Alcalde ha manifestado que está dispuesto a satisfacer los alquileres de casa-habitación de los maestros en la cuantía que antes percibían, sin perjuicio de lo que se resuelva en su día sobre el aumento concedido por la junta local.

El Alcalde ha dado órdenes oportunas para que se proceda al arreglo de la calle de T-ruel.

El Alcalde ha firmado los siguientes libramientos de pago:

Subvención a la Junta Defensa Obrero, 5.000 pesetas; asistencia timbales, 50; gorras guardiamunicipal, 3.315; material alumbrado, 504; ídem Limpieza, 73,75; ídem artesonado Lonja, 107,60; premio cobranza arbitrios, 280.

ACCIÓN REPUBLICANA

JUVENTUD REPUBLICANA EL PUEBLO

Se convoca a todos los jóvenes pertenecientes a esta Juventud a junta general extraordinaria, continuación de la anterior, que se celebrará el jueves próximo a las 9,30 de la noche. Los acuerdos que se tomen serán válidos con el número de socios que asista.—El vicepresidente, Francisco Ferrandis.

Tauromaquia

El novillero Rafael Moreno

Según noticias, se encuentra en Ledesma, en las dehesas del ganadero don Antonio Luis Encinas, el valiente y aplaudido matador de novillos Rafael Moreno, quien se está entrenando en los lanceos de su arrisgada profesión. Moreno tiene en ajuste buen número de corridas para la próxima temporada.

También en Salamanca, y en una fiesta del ganadero don Romualdo Sánchez de la Peña, ha tomado parte Rafael Moreno, mostrando tanta habilidad como valentía.

El semanario «Chato»

Ayer se publicó el número 25 de este semanario taurino, con profusión de fotografías y artículos y sueltos en los que se defiende calorosamente a los diestros de la tierra, para que les den corridas en Valencia durante la próxima temporada.

Es un número que merece, como los anteriores, la predilección de los buenos aficionados.

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

El Micélet.—Esta sociedad celebrará junta general ordinaria, hoy a las 9,30 noche por segunda convocatoria.

Sucesos

Hurto.

En la estación del Norte del Cabañal, ha sido sorprendido Juan Muñoz Ramírez, el cual se había apoderado de un paquete de calzados de una expedición de la casa Villena.

Dicho sujeto se confesó autor del hecho y de varios hurtos, siendo puesto a la disposición del juzgado.

Detenido

Por hallarse reclamado en los juzgados de instrucción de los distritos del Centro y Palacio, de Madrid, por el delito de hurto, ha sido detenido por la policía Rafael García Serrano, que usa también el nombre de Antonio López Buitrago.

Descarrillamiento y choque.

A las 8,30 de la noche de ayer, descarriló un tranvía ascendente de la línea directa del Grao un poco antes de llegar a la Cruz chocando contra uno de los postes que sostenían la línea, derribándose.

No ocurrieron afortunadamente desgracias personales, aunque sí, como es natural, el consiguiente susto para los viajeros.

HERPÉTICOS

¿Queréis purificar y regenerar las impurezas de la sangre? ¿Queréis curar las erupciones cutáneas, granos, manchas, costras, barros, etc., etc? Tomad el Depurativo «LORAS» y usad la Pomada antiherpética «LORAS». Se vende en la FARMACIA DE LA MORERA, VIUDA DE LORAS, VALENCIA y demás bien surtidas.

VALENCIANOS LA HUERTA VALENCIANA. El barato de la calle de la linterna, núm. 21, de ANTONIO GARCÍA, se titula ahora LA HUERTA VALENCIANA, con cuya marca nadie podrá prohibirle venderlo barato; por eso es marca registrada. PARA CONVENCERSE COMPARE USTED LOS PRECIOS: Camisetas punto inglés, para señor, 0,50; Calcetines en negro y colores sólidos, 2,50; Calcetines para caballero, 2,50; Medias para señora, en negro y colores sólidos, 0,70; Medias de seda reforzadas, transparentes, 2; Camisetas seda torzal, para caballero, 2; Pantalones punto inglés, para señora, 3,50; Toreras hispania, para señora, 4,50; Toreras algodón perfé, blancas, para señora, 3,50; Camisetas de franela, confeccionadas, para caballero, 4; Rejillos lana, con cenefa, para señora, 4,90; Una docena pañuelos bolsillo, 2; Un traje punto inglés, para señora, 5,90; Mantelitos para la mesa, 2; Bufandas lana Pirinagos, 2; Pantalones cultos hispania, para señora, 1,10; Fúndes pliqué, el metro, 9; T-pieces de paño bordados, para la mesa, 9; Pañetes listados para bata señora, el metro, 1,25; Cortes de bata de lana, para señora, 3,50; Cortes de pantalón irrompibles, para caballero, 2,50; Corte traje lana, cheviot, para caballero, 5; Cortes pantalón de lana, para caballero, 5; Cortes de traje vicuña, para caballero, azul marino, 18; Traje melton lana, negro, para caballero, 18; Traje melton lana, en colores, para caballero, 18; Cortes de pantalón lana, listados, para caballero, 7; Lanillas negras para lutos, el metro, 1,25; Mantas de lana para viaje, 140 cms. por 260, 1,25; Delantales hilo, para la cocina, 1,90; Inglesina blanca superior, 1,90; Gabán superior confeccionado rangón, 55; Calcetines lana, para caballero, 0,60; Corte traje terciopelo seda, señora, negro y colores, 25; Un corte cochón, para la cama, 2,50; Alfombras moqueta, 2,50; Mantas para la cama, 2,75.

TOS POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Remedio pronto y seguro. En las boticas. Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

Ya sea la TOS catalral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que muchas veces desaparece la TOS al concluir la primera caja.

HERNIA Su curación por el aire comprimido. Magnífico tratado altamente científico, traducción española de la célebre obra del eminente especialista francés A. CLAVÉRIE, de París; 100 págs. profusamente ilustradas, llenas de consejos prácticos, de utilidad inmediata y al alcance de todo el mundo. Varices Externas ó Internas, hinchazón de las piernas, fatigas, ligas. Magnífico tratado para curarlas y conseguir un alivio total é inmediato sin medicamento, debido á la pluma del eminente especialista francés A. CLAVÉRIE, de París. Abdomen Obesidad, relajación, eventración, riñón flotante, dilatación del estómago, embarazo, desviación de los órganos de la mujer. Las incompartibles fajas anatómicas indeformables, higiénicas y elegantes de A. CLAVÉRIE de París, para señoras y caballeros. Un modelo especial en cada caso. Mutillados Brazos y piernas artificiales, los más perfectos que se han producido durante la gran érra europea. Automáticos, impermeables, modelos del gran especialista francés A. CLAVÉRIE, Magnífico catálogo ilustrado. Columna vertebral Deformados, jorobados, cargados de espalda, desviación, piernas torcidas ó encorvadas, todas las imperfecciones de la estética humana corregidas por los novísimos métodos del gran especialista A. CLAVÉRIE, de París. Escriba usted hoy mismo a la AGENCIA CEBRIAN, LAURIA, 26, BARCELONA, mencionando el nombre de este periódico, diciéndole cuál es el tratado que más le interesa é indicando su nombre y dirección, y á vuelta de correo recibirá usted, bajo sobre y con toda discreción la obra pedida, sin gastos ni compromisos de ninguna clase. Indicamos también á continuación las poblaciones donde podrá usted ver un número eminente especialista, en persona para adquirir de palabra todas cuantas explicaciones usted requiera, las que le dará gustoso y sin exigir honorario alguno. VALENCIA.—Viernes 4 de Febrero, de nueve á cinco y sábado día 3, de nueve á cuatro, HOTEL REINA VICTORIA. En Valencia, las señoras serán recibidas aparte, por nuestra dama especialista.

SE VENDE Ó SE ALQUILA UN ALMACÉN situado en el Grao, cerca del puerto y de la calle Mayor, con fachadas y salidas á tres calles adyacentes, compuesto de planta baja y piso alto, con una espaciosa cámara, propia para pequeñas industrias ó almacén; generoso de planta ligeros, y dos magníficas habitaciones. Razón: Gran Vía, 38, 1.º, izquierda, de 11 á 12 y 2 á 3 de la tarde.

Acordeones superiores. Los hablarán en la fábrica de Rafael Torres, calle Barcelonina, 3, junto á la cambrería de Gamborino, Valencia. En la misma casa se componen acordeones y cajas de música y se hacen cambios y reformas. Precios baratos.

Liquidación rápida de algunos artículos de todas formas y tamaños. Libros de contabilidad en todos los idiomas. Precios de algunos de estos libros, en calidad de: PÉSENAS: De 16 por 21 centímetros, 200 páginas, 210; De 16 por 22 200 3; De 23 por 32 400 3,50; De 23 por 32 400 5; De 23 por 32 600 6,60; Copiadores cartas 1.º de 500 hojas, 3,50; Papel carbón, para máquina, caja 100 hojas, 4; 500 hojas de papel copiar, máquina, 3; 500 sobres de color, 1.º 2,50; 2.º 2; 3.º 2; Cintas maquina de escribir. GRAN SURTIDO en plumas estilográficas, de las mejores marcas, desde 1,50; Estuches para dibujos, desde 3,25; Cajas de papel y sobres fantasia, desde 0,60; Libretas de hilo, desde 0,10. Telefonos de los quinillimos, recibos, facturas, vales, notas, entradas y lotería de 100 hojas, en papel 1.º, á 0,75 pesetas. Toda clase de artículos de papelería. Trabajos de imprenta, litografía y relieve. Sellos de caucho. Papelería Alemana, L. López Mari Correojería, 17; teléfono 972

Operarias Cizallistas, aprendizas y aprendices, se necesitan en PRÁCTICA. fábrica de envases de cartón, calle de Borrull, 54. Se alquilan y venden mesas y veladores para café, también se venden y reforman estanterías y mostradores y toda clase de enseres para establecimientos; hay botas, barjotes, escarpines, botines, medias, medias de cristales, calcetas, mostradores de mármol y otros muchos efectos. Torno del Hospital, 48. Continental La mejor máquina para escribir ORBIS S. A. Mar, 8.

Compañía Trasmediterránea. SERVICIO RAPIDO BIJO SEMANAL PARA LOS PUERTOS DEL NORTE DE ESPAÑA con salidas todos los sábados, desde Valencia á Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Músel-Gijón, Pasajes, Bilbao y Santander. SERVICIO BIJO SEMANAL PARA ALMERIA, MELILLA, CEUTA Y SEVILLA salidas todos los sábados. Admitiendo carga y pasaje. SERVICIO BIJO BISEMANAL PARA BALEARES salidas todos los miércoles á las 20, para Ibiza y los jueves, á las 16, para Palma y Mahón. Admitiendo, para todos destinos, carga y pasaje. SERVICIO BIJO BISEMANAL PARA BARCELONA con salidas todos los miércoles y sábados á las 10 horas. Admitiendo carga y pasaje. SERVICIO BIJO PARA LOS PUERTOS DEL MEDITERRANEO, COSTA NORTE DE AFRICA Y CANARIAS salidas los días 2 y 17 de cada mes. Admitiendo carga y pasaje. LINEAS PARA CANCIA, INGLATERRA E ITALIA servicios rápidos con salidas convencionales. Admitiendo carga y pasaje. Para informes: Delegación de la compañía en Valencia.—Grao, Muelle de Poniente, A. Teléfonos números 5.253 y 3.060.